
ServiceCenter: (0202) 563 - 0 Bankverbindung Sie erreichen uns mit der Schwebebahn, Station Alter Markt 
E-Mail: stadtverwaltung@wuppertal.de Stadtsparkasse Wuppertal und mit den Buslinien 608, 610, 624, 632 und 332 
Internet: www.wuppertal.de 100 719 (BLZ 330 500 00) Haltestellen Heubruch und Concordienstraße 

  
  Geschäftsführung  

BV Vohwinkel 

 
 

 Es informiert Sie 
 
Telefon 
Fax 
E-Mail 
 
Datum                             

Andrea Schröder 
 
563 7793 
563 8111 
andrea.schroeder@stadt.wuppertal.de 
 
06.09.2019 
 

   

 
 
Niederschrift  
 
über die öffentliche Sitzung der Bezirksvertretung Vohwinkel (SI/0584/19) am 04.09.2019 
 

Anwesend sind: 
  
von der CDU-Fraktion 
Herr Henrik Gurke, Herr Steffen Hombrecher,Herr Peter Moritz Iseke, Herr Sebastian Richter,  
  
von der SPD-Fraktion 
Herr Georg Brodmann,Herr Heiner Fragemann,Herr Alexander Hobusch,Herr Andreas Schäfer, 
  
von der Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 
Frau Barbara Naguib,   
  
von der FDP 
Herr Georg Bernhard Schroeder,   
 
berat. Teilnehmer § 36 GO NRW 
Herr Mathias Conrads, Herr Eckhard Klesser, Herr Arif Izgi, Frau Eva Schroeder,   
  
als Vertreter des Oberbürgermeisters 
Herr Jochen Braun,  
  
von der Verwaltung  
Frau Katharina Gräser, Herr Frithjof Look 
 
nicht anwesend sind:  
Herr Nils Felix Emde, Frau Anke Drescher, Herr Thomas Krause 
 
Schriftführerin:  
Andrea Schröder 
 
 
 
Beginn: 18:33 Uhr 
Ende:    20:05 Uhr 
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I. Öffentlicher Teil 

1 Bericht des Bezirksbürgermeisters 
  
 Herr Fragemann berichtet über die von ihm wahrgenommenen Termine.  

2 Bericht aus dem Jugendrat 
  
 Ronja Kötter teilt mit, dass eine Bezirksschülervertretung gegründet wurde. 

Das  „Nichtstattfinden“ des Vohwinkeler Flohmarktes habe Unmut  bei der  
Jugend hervorgerufen. 

  

3 Bürgeranhörung 
  
 Situation der Mieter in der Straße Höhe  

Frau Gabriel berichtet über eine Mieterversammlung am 03.09.2019 in der 
Offenen Tür Höhe und die aktuelle Situation der Mieter. Sie habe gehört, dass 
sich die NRW Bauministerin in 17 anderen Städten mit Mietern der 
Wohnungsbaugesellschaft getroffen habe. Sie fragt, ob ein derartiges Treffen 
auch in Wuppertal möglich sei. 
Herr Braun stellt klar, dass das Treffen nicht mit den Mietern, sondern mit den 
jeweiligen Wohnungsämtern stattgefunden habe und die Stadt Wuppertal  erst 
bei dem zweiten Treffen dabei gewesen sei. Das Instrumentarium der 
Wohnungsaufsicht sei jedoch dasselbe wie vor dem Treffen mit der Ministerin. 
 
Aufzug an den Bahngleisen 11 und 12 des Vohwinkeler Bahnhofs 
Herr Gerhard Mehring verweist auf seine Aussagen bez. des Aufzuges der 
Sitzung vom 19.06.2019. 
Seit dieser Zeit habe der Aufzug ca. 1 Woche funktioniert. Herr Fragemann teilt 
mit, dass er noch keine Antwort von der Deutschen Bahn erhalten habe und  eine 
Erinnerung schicken werde. 
 
Parken in der Memeler Straße  
Herr Mehring erkundigt sich nach dem Sachstand. Herr Fragemann gibt 
bekannt, dass bereits Termine diesbezüglich stattgefunden hätten und die 
Verwaltung eine Antwort vorbereite. 
 
 
Bahnstraße 26  
Laut Herrn Mehring seien Plakate am Geländer der Tescher Treppe 
aufgehangen worden. Seine Nachfrage bei der Ordnungsbehörde habe  
ergeben, dass man nicht ohne Genehmigung Plakate aufhängen dürfe. Zuständig 
für die Plakatierung sei die Firma Stroer, die ihn  jedoch an die Stadtverwaltung 
verwiesen habe. Dort habe er die Auskunft bekommen, dass das Plakat an dieser 
Stelle abgehangen werden müsse. Inzwischen sei das Plakat entfernt worden. 
Am 11.08.2019 fand das Opferfest statt, von dem eine erhebliche 
Lärmbelästigung ausgegangen sei.  
Die Polizei sei vor Ort gewesen und habe für Ruhe gesorgt. Er bittet zukünftig  
um rechtzeitige Information der Anwohner. 
Auch sei die Parkplatzsituation dort  bei Veranstaltungen sehr angespannt. Er 
befürchtet, dass die Zufahrt von der Bahnstraße zum Kindergarten gesperrt 
werde. Dies sei dem Ressort Straßen und Verkehr bereits bekannt. Als Anwohner 
möchte er rechtzeitig informiert werden, sofern die Pfähle in der Sackgasse 
Kurlandstraße entfernt würden. 
 
 
 



- 3 - 

Sperrung Wibbeltrather Weg 
Herr Paul Bunse erklärt die gesetzlichen Grundlagen des Straßen- und 
Wegegesetzes und der Straßenverkehrsordnung (die Begriffe der Widmung, 
öffentlichen Straße, Gemeingebrauch, Teileinziehung).Er habe dies schriftlich 
zusammengefasst und stelle dies gern zur Verfügung. 
Herr Fragemann und Herr Brodmann bedanken sich für seine Erläuterungen. 
Herr Brodmann ergänzt, dass die SPD-Fraktion mit diesen Informationen einen 
Brief an die Regierungspräsidentin geschrieben habe. Herr Fragemann fügt 
hinzu, dass die Bezirksregierung inzwischen einen Erörterungstermin dieser 
Angelegenheit zugesagt habe. 
Herr Klesser wurde aus Kreisen des Landtages angesprochen, da der 
Petitionsausschuss angerufen worden sei. Dort werde versucht, für die 
streitenden Parteien eine gütliche Regelung zu finden. 

  

4 " Quartiere im Quadrat "  - Vorstellung der Projektleitung 
Berichterstattung R 208 

  
 Frau Katharina Gräser stellt sich, das Projekt und dessen Ziele vor und gibt 

verschiedene Veranstaltungstermine  bekannt. Hierzu würden noch Flyer verteilt.  
  

5 113. Änderung des Flächennutzungsplanes - Westring - 
(Parallelverfahren zum Bebauungsplan 1207 - Westring -) 
- Feststellungsbeschluss - 
Vorlage: VO/0743/19 

  
 Die Bezirksvertretung regt an, dass der Rat  - soweit möglich - Einfluss auf die 

Möglichkeiten einer Ersatzbepflanzung nehmen sollte. 
 

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 04.09.2019: 

Es wird empfohlen, wie folgt, ungeändert zu beschließen: 
 
1. Die insgesamt zu der 113. Änderung des Flächennutzungsplanes 

eingegangenen Stellungnahmen werden gemäß den Vorschlägen der 
Verwaltung abgewogen und beschlossen. 
 

2. Der Entwurf der 113. Änderung des Flächennutzungsplanes wird 
einschließlich der Begründung nach § 5 Abs. 5 Baugesetzbuch (BauGB) 
beschlossen.  

3.  
 Einstimmigkeit bei einer Enthaltung (FDP)  

 

6 Bebauungsplan 1207 - Westring - 
(Parallelverfahren zur 113. Änderung des Flächennutzungsplanes) 
- Satzungsbeschluss - 
Bebauungsplan 71 - Höhe / Westring - 
- Satzungsbeschluss zur Aufhebung - 
Bebauungsplan 72 - Höhe - 
- Satzungsbeschluss zur Aufhebung - 
Vorlage: VO/0744/19 

  
  

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 04.09.2019: 

Es wird empfohlen, wie folgt, ungeändert zu beschließen: 
 

1. Die nach der öffentlichen Auslegung des Bebauungsplanes 1207 – 
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Westring – vorgenommenen Änderungen des Planentwurfes werden, wie 
diese in Anlage 5b kenntlich gemacht sind, beschlossen. 
 

2. Die insgesamt zu dem Bebauungsplan 1207 – Westring – eingegangenen 
Stellungnahmen werden gemäß den Vorschlägen der Verwaltung 
abgewogen und beschlossen. 
 

3. Der Entwurf des Bebauungsplanes 1207 – Westring – wird einschließlich 
der Begründung nach § 9 Abs. 8 BauGB gemäß § 10 Abs. 1 BauGB als 
Satzung beschlossen.  
 

4. Die Aufhebung der Bebauungspläne 71  – Höhe / Westring  –  und 72 – 
Höhe –  wird einschließlich der Begründung nach § 9 Abs. 8 BauGB gemäß 
§ 10 BauGB als Satzung beschlossen. 

 

  
Einstimmigkeit  
 

7 Bericht zum Straßenzustand und Erhaltungsmanagement 
Vorlage: VO/0671/19 

  
 Herr Iseke rät dazu, besonders darauf zu achten, dass Schachtabdeckungen 

bodengleich eingebaut würden.  
Herr Brodmann, führt aus, dass ein Verkehrschaos entstünde, falls die – in der  
Anlage als rot gekennzeichnete  „Lange Brücke “ - aufgrund ihres Zustandes 
nicht mehr passierbar wäre. Daher bitte seine Fraktion die Verwaltung, diese  
mit absoluter Priorität zu bearbeiten. 
Im Bereich der Schlieffenstraße, die im Plan kurz vor der Kreuzung mit der 
Werderstraße orange markiert sei, sieht Herr Schroeder ein Problem. Diese 
Straße werde häufig von Radfahrern als Paralellstrecke zur Haeselerstraße 
genutzt. Daher sei es besonders wichtig, dass dort keine Schlaglöcher  
vorhanden seien. 
Herr Gurke erklärt, dass sich die Nathrather Straße ebenfalls in einem 
schlechten Zustand befinde. Er weist darauf hin, dass dort eine große 
Baumaßnahme beginne und regt an, diese Straße erst nach 
Beendigung der Baumaßnahme zu sanieren. 
Herr Hombrecher macht darauf aufmerksam, dass der Bericht der Verwaltung 
zwei Jahre alt sei. Die Brücke am Homanndamm sei noch mit blau markiert. Dies 
bedeute, dass sie sich in einem sehr guten Zustand befände. Aus Nachfragen 
von Bürgern und Antworten der Verwaltung sei aktuell erkennbar, dass der 
Zustand aktuell nicht mehr gut sei. Daher glaube er, dass der Bericht einen  
besseren Zustand suggeriere, als ihn die Vohwinkeler Straßen hätten. 
 

 Der Bericht wird ohne Beschluss entgegen genommen.  

  

8 Erarbeitungsverfahren der 1. Änderung des Regionalplans Düsseldorf 
(RPD) - Siedlungsbereiche - Stellungnahme der Stadt Wuppertal im Rahmen 
des Verfahrens 
Vorlage: VO/0714/19 

  
 Herr Look erklärt die Vorlagen, die Methodik der Bezirksregierung und das 

Verfahren. 
Der Tagesordnungspunkt wurde laut Herrn Brodmann wegen der klimakritischen 
Inhalte auch innerhalb der SPD-Fraktion kontrovers diskutiert. 
Nach einer Diskussion fasst Herr Fragemann zusammen, dass jeder einzelne 
Fall ohnehin im Rahmen eines Bauleitplanverfahrens von der Kommune, somit 
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auch vom Rat und der Bezirksvertretungen geprüft werde. 
 

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 04.09.2019: 

Es wird empfohlen, wie folgt, ungeändert zu beschließen: 
 
Die in Anlage 4 dieser Vorlage angeführte Stellungnahme der Stadt Wuppertal 
zur 1. Änderung des Regionalplans Düsseldorf wird fristgerecht  an die 
Regionalplanungsbehörde gesendet. 
 

 Stimmenmehrheit bei 3 Gegenstimmen (SPD-Fraktion und Bündnis90/Die 
Grünen)  
 

9 Sachstandsbericht zum Innenentwicklungskonzept 
Vorlage: VO/0752/19 

  
 Die Bezirksvertretung nimmt die Drucksache ohne Beschluss entgegen.  

  

10 Sachstandsbericht zum Konzept Neue Wohnbauflächen für Wuppertal 
Vorlage: VO/0716/19 

  
 Die Bezirksvertretung nimmt den Bericht der Verwaltung ohne Beschluss 

entgegen.  
  

11 Optimierung Radverkehrsführung Gruitener Straße 
Vorlage: VO/0738/19 

  
 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 04.09.2019: 

Es wird empfohlen, wie folgt, ungeändert zu beschließen : 
 
Der Ausschuss für Verkehr beschließt die Optimierung der Radverkehrsführung 
sowie die Herstellung der Barrierefreiheit im Zuge der Straßensanierung am 
Knotenpunkt Gruitener Straße/ Zur Langen Brücke.  

  
Einstimmigkeit  
 

12 Radverkehrskonzept - Umsetzung des Begleitbeschlusses (VO/0612/19) zur 
Fortschreibung des am 11.07.2019 beschlossenen Radverkehrskonzeptes 
Vorlage: VO/0698/19 

  
  

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 04.09.2019: 

Es wird empfohlen, wie folgt, ungeändert zu beschließen: 
 
Der von der Verwaltung vorgeschlagene Vorgehensweise wird zugestimmt und 
beschlossen.  
 

  
Einstimmigkeit 
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13 Radverkehrskonzept - Handlungsprogramm zur Achse 6 
Vorlage: VO/0700/19 

  
 Herr Iseke begrüßt den Lösungsansatz. Er regt jedoch an, auf die Reduzierung 

der Höchstgeschwindigkeit auf 30 km/h zu verzichten und dies gesondert zu 
beschließen.  
 

 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 04.09.2019: 

Die Verwaltung wird beauftragt, das in Anlage 2 dargestellte Handlungsprogramm 
sowie die Perspektiven zur zeitlichen Umsetzung der detaillierten Planung von 
Einzelabschnitten zu Grunde zu legen und in dessen Abhängigkeit 
Beschlussvorlagen zur Durchführung geeigneter Maßnahmen zu erstellen.  
 
Einstimmigkeit 
 
Die Prüfung der Reduzierung der Höchstgeschwindigkeit auf der Kaiserstraße 
soll entfallen.  
 

 Abgelehnt bei Stimmengleichheit (CDU/FDP: Ja; SPD/BÜNDNIS90/Die Grünen 
Nein)  
 

14 Urteil des Bundesverwaltungsgerichts zum Planfeststellungsbeschluss für 
den sechsstreifigen Ausbau der A 46 in Vohwinkel 
Vorlage: VO/0695/19 

  
  

 Die Bezirksvertretung nimmt die Drucksache ohne Beschluss entgegen. 

  

15 Richtlinien für die Benennung von Straßen, Wegen und Plätzen und 
Benennungen im Rahmen der Erinnerungskultur 
Vorlage: VO/0717/19 
-abgesetzt- 
 
 

  
  

16 Freie Mittel 2019 
  
16.1 Antrag der Aktion V auf einen Zuschuss zu den Kosten für den " 

Vohwinkeltag" 
  
 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 04.09.2019: 

Die Aktion V erhält einen Zuschuss in Höhe von 1000,- Euro für die Kosten des 
Vohwinkeltages.  

  
Einstimmigkeit bei einer Enthaltung (Bündnis 90/Die Grünen)  
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16.2 Antrag des Vorbereitungsteams "Ehrenamt in Vohwinkel " auf einen 
Zuschuss für die Standkosten u.m. am Vohwinkeltag 

  
 Beschluss der Bezirksvertretung Vohwinkel vom 04.09.2019: 

Das Vorbereitungsteam für den Ehrenamtsstand erhält einen Zuschuss in Höhe 
von 250,- Euro für die Kosten seiner Aktionen.  
 

  
Einstimmigkeit bei einer Enthaltung (Bündnis 90/Die Grünen)  
 
 

17 Berichte, Mitteilungen und Nachfragen 
  
 Frau Birke teilt mit, dass zukünftig der Wachleiter, Herr Schomberg, ihre Aufgabe 

in  der Bezirksvertretung übernehmen wird. Sie bedankt sich für die freundliche 
Aufnahme im Gremium und lobt auch die sehr engagierten Bürgerinnen und 
Bürger im Stadtteil. 
Herr Fragemann bedankt sich herzlich für ihren Einsatz und wünscht ihr alles 
Gute.  

  

  

 

 

 
 
 
Heiner Fragemann 
Bezirksbürgermeister Andrea Schröder 
 Schriftführerin 
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